

ÁFRICA SUBSAHARIANA

CHAD

Golpe de Estado y reacciones dispares por parte de la comunidad internacional.

SUDÁN

El Gobierno y el SPLM-N retoman conversaciones de paz tras más de un año de parálisis, en parte por restricciones impuestas por la COVID-19.

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

La crisis humanitaria se agrava en el este del país mientras el Gobierno declara el estado de excepción en dos provincias orientales.

MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

MARRUECOS-SÁHARA OCCIDENTAL

Rabat adopta medidas de represalia ante el traslado a España del máximo líder saharauí afectado por COVID-19.

PALESTINA-ISRAEL

La peor ofensiva israelí sobre Gaza en años provoca la muerte de 250 personas en once días de ataques aéreos y agrava la crisis humanitaria en la Franja.

YEMEN

La violencia agrava la crisis humanitaria en el país, mientras actores armados son acusados de bloquear la respuesta a la pandemia.

MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

AMÉRICA LATINA

La pandemia agudiza la pobreza, la desigualdad y la conflictividad social en América Latina, que lidera las tasas de mortalidad y nuevos contagios por COVID-19.

COLOMBIA

La pandemia está afectando negativamente a la implementación del acuerdo de paz.

MÉXICO

Los cárteles del narcotráfico habrían incrementado su base social y sus actividades durante la pandemia.

TEMAS GLOBALES

COMERCIO DE ARMAS

El gasto militar mundial se incrementa a pesar del contexto de pandemia y Arabia Saudita se consolida como el principal importador de armas.

GÉNERO

Alertan sobre impactos de género de la pandemia y los efectos desproporcionados en mujeres y niñas.





ÁFRICA SUBSAHARIANA

ETIOPÍA: Deterioro de la crisis humanitaria y de derechos humanos en Tigray

CHAD: Golpe de Estado y reacciones dispares por parte de la comunidad internacional

MALI: Nuevo golpe de Estado en el país

SUDÁN: El Gobierno y el SPLM-N retoman conversaciones de paz tras más de un año de parálisis, en parte por restricciones impuestas por la COVID-19

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO: La crisis humanitaria se agrava en el este del país mientras el Gobierno declara el estado de excepción en dos provincias orientales

MOZAMBIQUE: Actores regionales prevén despliegue de misión conjunta antiterrorista en Cabo Delgado

ÁFRICA SUBSAHARIANA: Alemania y Francia reconocen su responsabilidad en genocidios africanos

ETIOPÍA

Deterioro de la crisis humanitaria y de derechos humanos en Tigray

Tras más de seis meses desde el estallido del conflicto armado en el norte de Etiopía, en la región de Tigray, las partes están lejos de encontrar una solución dialogada que ponga fin a la violencia, la cual está ampliando la crisis humanitaria y la vulneración de derechos humanos en la región. Los enfrentamientos armados entre las tropas del Gobierno federal, apoyadas por el Gobierno eritreo, y el antiguo partido gobernante de Tigray, Tigray People's Liberation Front (TPLF), según denunció el Programa Mundial de Alimentos de la ONU (PMA), ha generado que más del 90% de los habitantes de Tigray se encuentren en situación de emergencia humanitaria. El PMA informó que, a finales de mayo de 2020, un total de 5,2 millones de personas, el 91% de la población de Tigray, necesitan asistencia alimentaria de emergencia debido al conflicto. Los saqueos y la destrucción generada por la violencia han acabado con el 90% de la cosecha y el 80% de la ganadería en la región, requiriendo el PMA a la comunidad internacional 200 millones de dólares para evitar la hambruna. Esta situación se ve agravada por el bloqueo de la asistencia humanitaria en la región por parte de las fuerzas militares etíopes y eritreas, según denunció la ONU. Asimismo, la ONG Médicos Sin Fronteras también denunció el limitado acceso a la atención médica en la zona, en donde la ONG documentó ataques dirigidos a instalaciones de atención médica que dificultan la atención sanitaria en medio de la pandemia de la COVID-19. A estas denuncias se suman otras, como la expresada por el Consejo de Seguridad de la ONU en el mes de abril, mostrando su preocupación por el deterioro de la situación humanitaria en la región de Tigray y señalando el incremento de los episodios de violencia sexual contra mujeres y niñas que están siendo utilizados como arma de guerra.

- [AFP, Over 90 Percent in Ethiopia's Tigray Need Emergency Food Aid: UN](#), 01 de junio de 2021.
- [Reuters, U.N. Security Council, For First Time, Declares Concern about Ethiopia's Tigray](#), 23 de abril de 2021.
- [CNN, UN Confirms Military Forces Blocking Aid in Ethiopia's Tigray Region Following CNN Investigation](#), 13 de mayo de 2021.

CHAD

Golpe de Estado y reacciones dispares por parte de la comunidad internacional

Tras la victoria electoral en unas controvertidas elecciones presidenciales en Chad celebradas el 11 de abril, en donde el presidente Idriss Deby Itno volvió a ser reelegido para un sexto mandato, el mandatario falleció días después, el 20 de abril, cuando visitaba a las tropas chadianas en el frente de guerra. La muerte de Deby generó que la cúpula militar disolviera el Gobierno y el Parlamento y se instalase en el poder, nombrando presidente a Mahamat Idriss Deby, hijo del anterior presidente, en lo que la oposición denunció como un golpe de Estado y una violación a las reglas constitucionales. La cúpula militar declaró un gobierno de transición compuesto por un consejo militar de 15 miembros que dirigirá el país durante los próximos 18 meses antes de celebrar elecciones. El golpe generó diferentes reacciones por parte de la comunidad internacional acerca de una transferencia democrática de poder. Por un lado, la Unión Africana, que evitó condenar el golpe, envió una misión diplomática al país para negociar con la cúpula militar varias opciones para restaurar el orden constitucional, amenazando a Chad con la suspensión del organismo. La misión recomendó que el Consejo de Seguridad de la UA apoyase la transición promovida por los militares, designando un enviado especial para garantizar que los militares cumplan los plazos para organizar



ÁFRICA SUBSAHARIANA

elecciones en 18 meses. La UA también propuso apoyar la actual transición liderada por los militares compartiendo el poder con civiles, o bien, la generación de un gobierno presidido por un presidente civil junto con un vicepresidente militar. Por otro lado, el Parlamento Europeo publicó una resolución el 20 de mayo más contundente, en donde condenaba la toma militar del poder por parte del Consejo Militar de Transición (TMC) y mostraba una profunda preocupación por el hecho de que la Constitución de Chad haya sido suspendida y el nuevo Gobierno haya sido establecido mediante un proceso antidemocrático, solicitando al TMC un rápido retorno al orden constitucional.

- The Globe and Mail, [Chad's President Killed in Fighting with Rebels, Threatening Stability in West Africa](#), 20 de abril de 2021.
- AP, [Chadian Opposition Decries Deby's Son as Interim Leader](#), 22 de abril de 2021.
- Reuters, [African Union Mission Urges Return to 'Constitutional Order' in Chad](#), 12 de mayo de 2021.
- Parlamento Europeo, [Résolution du Parlement européen du 20 mai 2021 sur la situation au Tchad \(2021/2695\(RSP\)\)](#), 20 de mayo 2021.

MALI

Nuevo golpe de Estado en el país

En medio del creciente descontento social en el país generado por la persistente inseguridad, así como por los efectos de la pandemia del coronavirus, Mali padeció el pasado 25 de mayo el segundo golpe de Estado en nueve meses. Después de diversas huelgas que generaron una crisis en el Ejecutivo que condujo a cambios en el Gobierno que no contaron con el beneplácito de la cúpula militar, el coronel Assimi Goïta (vicepresidente interino del Gobierno y responsable del golpe de Estado que derrocó al Gobierno de Ibrahim Boubacar Keita en agosto de 2020) volvió a encabezar un nuevo golpe castrense deteniendo al presidente de transición, Bah N'Daw, y al primer ministro, Moctar Ouane. N'Daw y Ouane, quienes fueron retenidos por el Ejército en la base militar de Kati, fueron liberados con posterioridad a que anunciaran la renuncia forzada a sus cargos. Posteriormente, el exvicepresidente Assimi Goïta fue declarado presidente del país, con la validación del Tribunal Constitucional maliense bajo el mandato de conducir la transición prevista en el país de 18 meses, hacia las elecciones calendarizadas para finales de febrero de 2022. Sin embargo, el golpe pone en riesgo el proceso transicional, así como contribuye a una mayor inestabilidad en el país y en la región caracterizada por la presencia de actores armados y el despliegue de diferentes misiones de corte antiterrorista. Las reacciones por parte de la comunidad internacional se caracteriza-

ron por la condena del golpe y la exigencia de reanudación inmediata de la transición liderada por civiles y el regreso de los militares a sus cuarteles. Tanto la Unión Africana como la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) suspendieron a Mali de sus respectivos organismos y amenazaron con sanciones si no se restablece un gobierno liderado por civiles. Por su parte, Francia amenazó con la imposición de sanciones por parte de la Unión Europea, así como con el retiro de las tropas francesas en el país que componen la operación Barkhane.

- AP, [Mali's President and PM Remain Detained by Mutinous Soldiers](#), 25 de mayo de 2021.
- AFP, [France Condemns 'Coup D'état' in Mali, Threatens EU Sanctions](#), 25 de mayo de 2021.
- France24, [African Union Announces 'Immediate Suspension' of Mali after Second Coup](#), 2 de junio de 2021.
- AP, [West Africa Leaders Suspend Mali from Region Bloc over Coup](#), 2 de junio de 2021.

SUDÁN

El Gobierno y el SPLM-N retoman conversaciones de paz tras más de un año de parálisis, en parte por restricciones impuestas por la COVID-19

Tras más de un año de estancamiento de las conversaciones de paz entre el Gobierno sudanés y el Movimiento de Liberación Popular de Sudán del Norte (SPLM-N) dirigido por Abdel-Aziz al-Hilu, debido en parte a las restricciones sanitarias adoptadas frente a la COVID-19, así como al rechazo del componente militar del Gobierno sudanés a aceptar en la negociación la separación entre el Estado y la religión, las partes retomaron las conversaciones de paz el 26 de mayo en Juba, capital de Sudán del Sur, bajo mediación del Gobierno sursudanés. Previamente, y con el fin de desencallar la situación, se mantuvieron diversas reuniones preparatorias a lo largo del año en donde las partes acordaron una declaración de principios que recogió la separación del Estado y la religión y la formación de un Ejército nacional único al final del período de transición, detallando una hoja de ruta para las conversaciones de paz. Ello dio lugar al inicio de las nuevas rondas de negociaciones a finales de mayo en Juba, a cuya ceremonia inaugural asistieron el presidente de Sudán del Sur, Salva Kiir, anfitrión de las conversaciones, el general Abdel-Fattah Burhan, jefe del Consejo Soberano de Sudán, el primer ministro sudanés Abdalla Hamdok y el líder del SPLM-N al-Hilu. Posteriormente, las delegaciones del Gobierno y el grupo rebelde continuaron sus deliberaciones cerradas, que buscan poner fin al conflicto en el área de Kordofán del Sur y el Nilo Azul.



ÁFRICA SUBSAHARIANA

- Sudan Tribune, [Sudan, SPLM-N Hold Meetings Ahead of Peace Talks](#), 23 de mayo de 2021.
- Al Jazeera, [Sudan and Main Rebel Group Kick Off Peace Talks in Juba](#), 26 de mayo de 2021.

REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

La crisis humanitaria se agrava en el este del país mientras el Gobierno declara el estado de excepción en dos provincias orientales

La guerra continúa afectando severamente a las poblaciones en el este de la RDC en medio de una pandemia mundial que ha tenido un importante impacto en los fondos humanitarios, ya que solo el 34% de la ayuda anual solicitada llegó al país en 2020. Según denunció en el último informe el Consejo Noruego para los Refugiados (NRC), RDC tiene el número de personas desplazadas más desatendido del mundo, representando una de las peores crisis humanitarias del siglo XXI en donde 27 millones de personas se encuentran en situación de inseguridad alimentaria. Las otras crisis de desplazamiento más ignoradas por parte de la comunidad internacional señaladas por el NRC son las registradas, por orden de gravedad, en Camerún, Burundi, Venezuela, Honduras, Nigeria, Burkina Faso, Etiopía, República Centroafricana y Mali. A la crisis humanitaria en la región se suma el importante retraso de la campaña de vacunación contra la COVID-19, que solo ha vacunado a principios de mayo a 5.000 personas de una población de casi 90 millones. Esta situación es aún más compleja en el este del país, donde algunas organizaciones han alertado de que existe una preocupante falta de interés por la vacunación debido a la falta de confianza en el gobierno y a la sensación de que la COVID-19 representa una amenaza mucho menor que otras enfermedades mortales como el ébola y el sarampión, o frente a la situación de inseguridad y desempleo. Por otro lado, los datos recientes del centro Kivu Security Tracker (KST) indican una tendencia de fuerte deterioro de la situación de seguridad en el este del país en los últimos años, registrando 914 muertes de civiles causadas por actores armados en 2018, 1.070 en 2019, 1.569 registradas en 2020, y una tendencia similar en lo que va de 2021. De hecho, tras el agravamiento de la situación de seguridad en las provincias orientales del país (Kivu Norte e Ituri) a principios de 2021, el Gobierno congoleño decretó en mayo, y durante 30 días, el estado de sitio, reemplazando a las autoridades civiles por una administración militar. La medida fue justificada por parte del Gobierno presidido por Felix Tshisekedi por el aumento de los ataques de las milicias armadas y la violencia intercomunitaria en la zona, que han dejado en lo que va de año más de 300 personas asesinadas y más de 1,5 millones de personas desplazadas. Según registros del

KST, solamente en el territorio de Beni (Kivu Norte) más de 1.200 civiles habrían muerto desde noviembre de 2019, cuando el Ejército congoleño inició una operación destinada a poner fin a la insurgencia de las Fuerzas Democráticas Aliadas (ADF), que operan en la línea fronteriza con Uganda desde la década de los noventa. Como parte de la estrategia containsurgente, los ejércitos de Uganda y RDC han establecido un centro de operaciones conjunto en el este de la RDC para coordinar una ofensiva contra los rebeldes islamistas. Sin embargo, las medidas excepcionales no han evitado que las masacres se sigan produciendo en la zona, destacando un asalto registrado en las aldeas de Tchabi y un campamento de personas desplazadas cerca de Boga a finales de mayo, que dejó al menos 55 personas asesinadas, en lo que las Naciones Unidas y el KST definieron como el peor ataque en la zona desde hace al menos cuatro años.

- Kivu Security Tracker, [Is the “State of Siege” a Step in the Right Direction?](#), 11 de mayo de 2021.
- Al Jazeera, [In Pictures: The World’s Most Neglected Crises](#), 27 de mayo de 2021.
- Reuters, [Congo to Impose Military Rule in Troubled Eastern Provinces](#), 3 de mayo de 2021.
- Reuters, [Uganda Army to Join Congo in Offensive against Islamist Rebels -Kinshasa Gov’t](#), 12 de mayo de 2021.
- Reuters, [At Least 55 Killed in Eastern Congo Massacres](#), U.N. Says, 31 de mayo de 2021.
- BBC, [Covid: DR Congo in race against time to vaccinate people](#), 11 de mayo de 2021.

MOZAMBIQUE

Actores regionales prevén despliegue de misión conjunta antiterrorista en Cabo Delgado

Desde el surgimiento de la insurgencia en el norte de Mozambique (Cabo Delgado) a finales de 2017, la guerra se ha ido intensificando con el paso del tiempo, acentuando la crisis humanitaria. A finales de marzo, rebeldes yihadistas atacaron y sitiaron durante varios días la ciudad nororiental de Palma, dejando un balance de cientos de personas muertas, así como de 40.000 desplazadas. Las secuelas del asedio de Palma se suman a la crisis humanitaria en el norte de Mozambique, que según la ONU ha provocado el desplazamiento forzado de 700.000 personas y el asesinato de más de 2.600 personas como consecuencia del conflicto armado. El ataque volvió a reactivar la propuesta de la Comunidad de Desarrollo de África Austral (SADC por sus siglas en inglés) de desplegar una fuerza militar conjunta para ayudar a combatir a los rebeldes en el norte de Mozambique. A este respecto, los ministros de la SADC acordaron un plan propuesto por



ÁFRICA SUBSAHARIANA

sus oficiales militares para enviar una fuerza de respuesta rápida de 2.916 efectivos, que será presentado en una cumbre extraordinaria del órgano de jefes de Estado de la SADC, aún sin confirmar fecha. De forma paralela, la Unión Europea, a solicitud del Gobierno de Mozambique presidido por Felipe Nyusi, está considerando el envío al país de una misión de capacitación militar. Josep Borrell, Alto representante de la UE para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, informó que cualquier misión de la UE sería similar a la que el organismo tiene desplegada en el Sahel, caracterizada por brindar capacitación y asesoramiento a las fuerzas de seguridad nacionales.

- AP, [40,000 Displaced in North Mozambique after Assault on Palma](#), 20 de abril de 2021.
- Daily Maverick, [SADC Ministers Agree to Deploy a Regional Force in Mozambique](#), 28 de abril de 2021.
- Reuters, [EU Considers Training Mission to Steady Mozambique](#), 6 de mayo de 2021.
- The Defense Post, [Southern African Leaders Hold Summit on Jihadist Threat](#), 27 de mayo de 2021.

ÁFRICA SUBSAHARIANA

Alemania y Francia reconocen su responsabilidad en genocidios africanos

En el mes de mayo, Alemania y Francia pidieron perdón y reconocieron su papel en los genocidios ocurridos

en Namibia y Ruanda respectivamente. El Ejecutivo alemán, tras seis años de negociaciones con Namibia, excolonia germana entre 1884-1915, reconoció formalmente como genocidio el asesinato por parte de soldados alemanes de decenas de miles de personas de los grupos étnicos herero y nama entre 1904 y 1908. El reconocimiento de los crímenes de la era colonial por parte de Alemania supone un hito en la política exterior germana, después de más de cien años en donde los sucesivos gobiernos alemanes han negado la responsabilidad del país. El reconocimiento, además de solicitar el perdón del pueblo namibio, establece un fondo de 1.300 millones de euros que será abonado a lo largo de 30 años por el Gobierno alemán para apoyar proyectos de desarrollo en las comunidades afectadas. Por otro lado, el presidente francés Emmanuel Macron, en una visita de Estado a Ruanda, admitió por primera vez la “responsabilidad” de Francia en los acontecimientos que conllevaron el genocidio ruandés de 1994 que dejó un estimado de entre medio millón y un millón de víctimas mortales. Macron, en un discurso pronunciado en el Memorial del Genocidio en Kigali el 27 de mayo, si bien negó la complicidad de su país en el genocidio, reconoció por primera vez tanto los “errores de juicio” cometidos por Francia como las consecuencias que estos tuvieron.

- The guardian, [Kagame the Winner as Macron Gives Genocide Speech in Rwanda](#), 27 de mayo de 2021.
- Deutsche Welle, [Alemania reconoce haber cometido un genocidio en Namibia](#), 28 de mayo de 2021.



MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

MARRUECOS-SÁHARA OCCIDENTAL: Rabat adopta medidas de represalia ante el traslado a España del máximo líder saharauí afectado por COVID-19

PALESTINA-ISRAEL: La peor ofensiva israelí sobre Gaza en años provoca la muerte de 250 personas en once días de ataques aéreos y agrava la crisis humanitaria en la Franja

YEMEN: La violencia agrava la crisis humanitaria en el país, mientras actores armados son acusados de bloquear la respuesta a la pandemia

IRAQ: La pandemia afecta la implementación de la agenda sobre género, paz y seguridad en el país

ARABIA SAUDITA – IRÁN: Teherán y Riad mantienen conversaciones directas bajo la mediación de Iraq

MARRUECOS-SÁHARA OCCIDENTAL

Rabat adopta medidas de represalia ante el traslado a España del máximo líder saharauí afectado por COVID-19

Marruecos relaja los controles migratorios y permite la entrada de más de 8.000 personas desde su territorio a Ceuta en un período de dos días (17 y 18 de mayo) como una forma de represalia a la hospitalización en territorio español del máximo líder del Frente POLISARIO, Brahim Ghali, aquejado de COVID-19 e ingresado en Logroño desde abril. La acción generó una crisis diplomática considerada como la más grave en dos décadas entre Marruecos y España. El Gobierno español acusó a Rabat de chantaje y agresión a las fronteras españolas. Marruecos, en tanto, consideró que España actuaba en connivencia con los adversarios del reino alauí, denunció actitudes hostiles y alertó sobre una crisis de confianza. Durante su estancia, Ghali declaró como imputado en dos causas interpuestas en su contra, pero fue dejado en libertad y abandonó España a principios de junio. La crisis motivó críticas a Marruecos por instrumentalizar la cuestión migratoria, pero también puso en evidencia las consecuencias de las políticas europeas de externalización y militarización de fronteras y llevó a ONG a reiterar sus llamados a que los gobiernos europeos y España respeten los derechos humanos, aborden la crisis humanitaria y suspendan las devoluciones “en caliente”.

Análisis apuntaron que más allá de la hospitalización de Ghali como desencadenante, en el trasfondo de las acciones de Marruecos está el apoyo que recibió de la administración estadounidense de Donald Trump, quien al final de su mandato respaldó abiertamente las reivindicaciones marroquíes de soberanía sobre el Sáhara Occidental. En este contexto, las autoridades marroquíes estarían intensificando la presión a España y la UE para que se pronuncien sobre la cuestión del Sáhara. La Comisión Europea expresó su apoyo a España, subrayó que Ceuta era una frontera europea e insistió en que no cam-

biará su posición sobre el Sáhara Occidental, reiterando su apoyo a una solución “justa, duradera y aceptable por las partes” basada en las resoluciones de la ONU y que prevea la libre determinación del pueblo saharauí. En medio de la crisis Marruecos llamó a consultas a su embajadora en España. Previamente Rabat había suspendido sus relaciones diplomáticas con Alemania por sus diferencias sobre el Sáhara Occidental. A favor de los reclamos de Rabat se manifestó Senegal, que en abril abrió un consulado en la ciudad de Dakhla, sumándose así a otros países africanos que han inaugurado delegaciones diplomáticas en el Sáhara ocupado por Marruecos.

Adicionalmente, cabe destacar que durante los últimos dos meses se informó que fuerzas marroquíes habrían hecho su primera incursión con aviones no tripulados contra posiciones del Frente POLISARIO. Un ataque con dron habría causado la muerte de un dirigente del grupo saharauí cerca de Tifariti. En tanto, los intentos por nombrar un nuevo enviado especial del secretario general de ONU para el Sáhara Occidental permanecieron bloqueados. Según trascendió, nueve candidatos han sido rechazados ya sea por Marruecos o por el Frente POLISARIO, el último de ellos el ex ministro de Exteriores portugués Luis Amado. Al finalizar el período, se estaba a la espera de las reacciones de las partes ante una nueva propuesta, el diplomático italiano-sueco Staffan de Mistura, ex enviado especial de la ONU a Siria. El cargo de enviado especial para el Sáhara Occidental permanece vacante desde la renuncia a principios de 2019 de Horst Köhler, quien durante su mandato intentó reactivar las negociaciones entre las partes.

- [Agencias/Irene Castro, “Marruecos dice que la crisis acabará cuando España ‘aclare sus elecciones y posiciones’ sobre el Sáhara Occidental”, EIDiario.es, 31 de mayo de 2021.](#)
- [Andrés Gil, “Bruselas recuerda a Marruecos que ‘no va a cambiar’ su posición sobre el Sáhara”, EIDiario.es, 01 de junio de 2021.](#)



MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

- Europa Press, “ONG exige acabar con las políticas de externalización de fronteras para evitar situaciones como las de Ceuta”, Europa Press, 18 de mayo de 2021.
- María Martín, “Qué está pasando en Ceuta: claves de la crisis migratoria entre España y Marruecos”, El País, 20 de mayo de 2021.
- Marta Rodríguez, “Is Morocco using migration as a bargaining chip against the EU?”, Euronews, 25 de mayo de 2021.

PALESTINA-ISRAEL

La peor ofensiva israelí sobre Gaza en años provoca la muerte de 250 personas en once días de ataques aéreos y agrava la crisis humanitaria en la Franja

Israel lanza una campaña sostenida de ataques aéreos sobre la Franja de Gaza que en un período de 11 días (10 a 21 de mayo) provoca la muerte de más de 250 personas, entre ellas 66 niños y niñas, además de casi dos mil personas heridas, decenas de miles de desplazadas y destrucción o daños a unas 17.000 viviendas. Doce familias palestinas sufrieron la muerte de todos sus integrantes. En el mismo período, los cohetes disparados desde Gaza hacia Israel causaron la muerte de 13 personas, entre ellas dos menores. Las hostilidades estuvieron precedidas de un incremento de la contestación palestina en Jerusalén Oriental, ante los planes israelíes de expulsión de familias palestinas del barrio de Sheikh Jarrah, y el creciente hostigamiento de colonos israelíes. Adicionalmente, en las semanas previas Israel había impuesto una serie de restricciones a la población palestina durante la celebración del Ramadán y reprimido duramente a las personas que se manifestaron y a quienes se congregaron en la mezquita de al-Aqsa, con un saldo de un millar de palestinas y palestinos heridos. La situación en Gaza y Jerusalén motivó manifestaciones de protesta en Cisjordania reprimidas por las fuerzas israelíes en las que murieron al menos 13 palestinos, mientras que otros 1.600 resultaron heridos. También se produjeron incidentes sin precedentes en varias ciudades entre israelíes y población palestina residente en Israel que propiciaron la declaración del estado de emergencia en la localidad de Lod y la detención de más de 1.500 personas, en su gran mayoría (70%) palestinas. Por primera vez en décadas, palestinos y palestinas de Gaza, Cisjordania, Jerusalén Este y con ciudadanía israelí se unieron para manifestarse en una huelga general, celebrada el 18 de mayo. Tras el anuncio de un cese el fuego en Gaza el 21 de mayo, la Oficina de Derechos Humanos de la ONU (OHCHR) aseguró que los ataques israelíes en Gaza podrían ser constitutivos de crímenes de guerra por su desproporción y acusó a Hamas de lanzar ataques indiscriminados hacia Israel. La organización

avanzó que lanzará una investigación sobre la sistemática discriminación y represión en Israel y Palestina para identificar las causas profundas de los hechos recientes en Gaza. Durante el período, algunos países acercaron sus posiciones a las de expertos y ONG de derechos humanos sobre la existencia de un régimen de apartheid impuesto por Israel en Palestina. Francia aseguró que el statu quo conduciría a un apartheid, mientras que Irlanda aprobó una moción de condena a la anexión de facto de territorio palestino por parte de Israel.

Cabe destacar que la escalada israelí se produjo en un contexto de creciente expansión de los contagios y aumento en las muertes por COVID-19 en Gaza y Cisjordania y de grave deterioro de la situación humanitaria en la Franja tras más de una década de bloqueo y destrucción de infraestructuras, incluyendo de salud. A principios de mayo OCHA alertaba de un 60% de aumento de casos en Gaza. Aunque Israel ha sido señalado como un país aventajado en el proceso de vacunación contra la COVID-19, en la práctica el proceso se ha desarrollado obviando las responsabilidades israelíes respecto a la población palestina en su calidad de potencia ocupante. Israel ha ofrecido la vacuna a palestinos y palestinas residentes en la Jerusalén Este ocupada –a quienes tienen estatus de residentes– y desde marzo decidió incluir también a los más de 130.000 palestinos de Cisjordania que trabajan en Israel. No obstante, la OHCHR ha recordado a Israel que según lo dispuesto en las Convenciones de Ginebra que la obligación de proporcionar un acceso igualitario a las vacunas a toda la población palestina de Gaza y Cisjordania. El Gobierno israelí, sin embargo, ha replicado apelando a los acuerdos de Oslo con el argumento de que la gestión de la salud está desde entonces en manos de las autoridades palestinas. Finalmente, en otro hecho destacado del período, cabe mencionar que a finales de abril el presidente palestino decidió cancelar las elecciones para el Consejo Legislativo previstas para el 22 de mayo –que debían ser las primeras en 15 años–, alentando críticas y acusaciones de “golpe” por parte de Hamas.

- BBC, “Covid-19: Palestinians lag behind in vaccine efforts as infections rise”, BBC News, 22 de marzo de 2021.
- Oliver Holmes, “UN to launch inquiry into ‘systematic discrimination’ in Israel and Palestine”, The Guardian, 27 de mayo de 2021.
- Raja Musleh y Alaa Alkhatib, “Despite the ceasefire, Gaza’s health service is on the brink of collapse”, Opinion, The Guardian, 21 de mayo de 2021.
- The Guardian, “Palestinians return to devastated homes as UN calls for Gaza dialogue”, The Guardian, 22 de mayo de 2021.



MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

YEMEN

La violencia agrava la crisis humanitaria en el país, mientras actores armados son acusados de bloquear la respuesta a la pandemia

La grave crisis humanitaria en Yemen, catalogada como la peor del mundo, se intensifica como consecuencia de la persistente violencia en el país. Las hostilidades entre las fuerzas del Gobierno de Abdo Rabbo Mansour Hadi, apoyado por Arabia Saudita, y el grupo armado conocido como al-houthistas continuaron en la zona norte del país, en especial en torno a la región de Maarib, provocando nuevos desplazamientos forzados de miles de familias. Los al-houthistas continuaron lanzando ataques contra territorio saudí, mientras que paralelamente se agudizaron las tensiones entre el Gobierno de Hadi y los sectores separatistas del sur agrupados en el Southern Transitional Council (STC), poniendo en riesgo el acuerdo entre las partes alcanzado en 2019 y el Gobierno de unidad establecido a finales de 2020. Los esfuerzos por promover un cese el fuego en todo el país continuaron bloqueados y se anticipaban cambios en la mediación internacional, tras la designación del enviado especial para Yemen como nuevo coordinador de asuntos humanitarios de la ONU. En este contexto, organizaciones humanitarias alertaron sobre las severas consecuencias del conflicto, la violencia y la crisis humanitaria en la población yemení –incluyendo la amenaza de una hambruna a gran escala– y exigieron el acceso a zonas especialmente afectadas por las hostilidades. Paralelamente, ONG denunciaron los obstáculos impuestos por actores armados para actuar contra la pandemia, en momentos en que el país registra un significativo aumento de contagios y muertes por el virus. Human Rights Watch (HRW) señaló especialmente a los al-houthistas por silenciar las informaciones sobre la COVID-19, extender relatos falsos sobre el virus, boicotear los esfuerzos por proveer de vacunas y ocultar datos sobre el nivel de contagios en las áreas bajo su control. El máximo líder de los al-houthistas, Abdul Malik al-Houthi, sentenció en el pasado que la COVID-19 era producto de una conspiración de EEUU, y otros dirigentes del grupo armado se han negado a promover medidas de precaución contra el virus.

En otras áreas de Yemen, en cambio, comenzó la primera campaña de vacunación contra la COVID-19, que se inició en Adén en abril y pretende alcanzar a 13 de las 23 provincias yemeníes. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), desde enero a mayo se confirmaron poco más de 6.700 casos de coronavirus en Yemen y 1.300 muertes por la enfermedad, lo que supone una tasa de mortalidad de casi 20%, una de

las peores del mundo. No obstante, se considera que los mecanismos de seguimiento están logrando registrar solo una fracción de los casos en el país. Actores humanitarios apuntan que a la población parece sentirse más amenazada por otras enfermedades presentes en el país, como el cólera o el tifus, y subrayan las dificultades para adoptar medidas de prevención de la COVID-19 debido a los problemas en el acceso a agua potable, los frecuentes cortes de electricidad, la falta de suministros médicos y la sobresaturación de las infraestructuras hospitalarias, especialmente afectadas como consecuencia del conflicto armado.

- Donna Abu-Nasr, [“Yemen Had the World’s Worst Humanitarian Crisis. Then Covid Came”](#), Bloomberg, 03 de junio de 2021.
- Human Rights Watch, [Yemen: Houthis Risk Civilians’ Health in Covid-19: Stop Spreading Disinformation; Ensure Access to Testing, Health Care, Vaccines](#), HRW, 01 de junio de 2021.
- UN Office for the Coordination of Humanitarian Affairs, [Yemen Humanitarian Update](#), Issue 04, OCHA, April 2021.
- World Health Organization (WHO), [Yemen Situation](#), WHO Coronavirus Disease (COVID-19) Dashboard, consultado el 04 de junio de 2021.

IRAQ

La pandemia afecta la implementación de la agenda sobre género, paz y seguridad en el país

Organizaciones de la sociedad civil alertan que la pandemia está retrasando la adopción e implementación del segundo Plan de Acción Nacional (NAP) de Iraq para la implementación de la resolución 1325 de Naciones Unidas sobre Mujeres, Paz y Seguridad. En 2014 Iraq se convirtió en el primer país árabe en adoptar un NAP para el período 2014 y 2018 y ya enfrentaba retrasos en la redacción del segundo plan para el período 2019-2023 cuando se produjo la pandemia. Algunas entidades plantearon que el NAP debía usarse como un instrumento para garantizar la participación de las mujeres iraquíes en la respuesta a la COVID-19. Desde el inicio de la pandemia, diversos informes vienen alertando sobre la exclusión de las mujeres y jóvenes en la toma de decisiones para dar respuesta a la crisis.

- Peace Women, [Iraq – 1325 National Action Plans](#), Base de datos de Peace Women, consultado el 04 de junio de 2021.
- Women’s Network of Women’s Peacebuilders, [COVID-19 and Women, Peace and Security Database](#), consultado el 04 de junio de 2021.



MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

ARABIA SAUDITA – IRÁN

Teherán y Riad mantienen conversaciones directas bajo la mediación de Iraq

Altos cargos de Arabia Saudita y de Irán se reúnen en Bagdad, bajo mediación iraquí, en lo que ha sido descrito como un intento por abrir un canal diplomático directo y reducir los diferentes focos de tensión entre ambos adversarios regionales. Tras negarlo inicialmente, ambos países reconocieron los contactos. El Gobierno iraquí aseguró que se había celebrado más de una reunión, aunque solo trascendió información sobre un encuentro el 9 de abril entre el jefe de la Inteligencia saudí, Khalid al-Homeidan, y el vicesecretario del Supremo Consejo de Seguridad Nacional de Irán, Saeed Iravani. El contacto habría sido facilitado por el primer ministro iraquí, Musatfá al-Khadimi. Arabia Saudita e Irán rompieron relaciones diplomáticas en 2016 después de ataques de manifestantes contra la embajada saudí en Teherán. Ambos países se acusan mutuamente de intentos de desestabilización y han mantenido posiciones enfrentadas en una serie de conflictos de la región, entre ellos Siria o Yemen. En el encuentro de abril, de hecho, se habrían abordado temas bilaterales y regionales, con especial atención al conflicto yemení. Diversos análisis subrayaron que tanto Riad como

Teherán tienen incentivos para revisar sus relaciones bilaterales, teniendo en cuenta el cambio de gobierno en EEUU y el posible cambio de prioridades en Oriente Medio y la gran presión económica a la que están sometidos ambos países tras la caída de los precios del petróleo. En el caso de Irán, se suman los efectos de las sanciones de EEUU en los últimos años y el severo impacto de la COVID-19 en el país. En mayo, representantes de ambos países insistieron en que el diálogo era aún prematuro para extraer conclusiones, pero que los contactos continuaban con la intención de llegar a un entendimiento. Cabe destacar que, paralelamente, Irán mantuvo contactos indirectos con la nueva administración de EEUU para intentar reactivar el acuerdo internacional sobre el programa nuclear iraní, del que el Gobierno de Donald Trump se retiró en 2018.

- John Davidson, [“Saudi Arabia, Iran held talks more than once in Iraq - Iraqi president”](#), Reuters, 5 de mayo de 2021.
- Kernsten Knipp, [“Adversaries Saudi Arabia and Iran hold talks, region holds its breath”](#), Deutsche Welle, 22 de abril de 2021.
- Nussaibah Yunis, [“Mediation nation: Iraq’s new role in Iranian-Saudi talks”](#), European Council on Foreign Relations, 14 de mayo de 2021.



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

AMÉRICA LATINA: La pandemia agudiza la pobreza, la desigualdad y la conflictividad social en América Latina, que actualmente lidera las tasas de mortalidad y nuevos contagios por COVID-19

COLOMBIA: La pandemia está afectando negativamente a la implementación del acuerdo de paz

COLOMBIA: El Comité Internacional de la Cruz Roja señala que la situación humanitaria se ha agravado durante la pandemia

COLOMBIA: El país alcanza el pico histórico de muertes diarias por COVID-19 mientras prosiguen las protestas sociales

MÉXICO: Los cárteles del narcotráfico habrían incrementado su base social y sus actividades durante la pandemia

PERÚ: Perú se convierte en el país del mundo con mayor mortalidad relativa por el coronavirus y la gestión de la pandemia se convierte en un tema clave de cara a las elecciones presidenciales

PERÚ: El Militarizado Partido Comunista del Perú asesina a 16 personas en la región del VRAEM

AMÉRICA LATINA

La pandemia agudiza la pobreza, la desigualdad y la conflictividad social en América Latina, que actualmente lidera las tasas de mortalidad y nuevos contagios por COVID-19

En su informe anual, Amnistía Internacional alerta de que América en su conjunto ha sido el continente más afectado por la pandemia y que esta ha incrementado notablemente la desigualdad, la pobreza y la conflictividad social en América Latina. En este sentido, Amnistía Internacional señala que, si antes de la expansión de la COVID-19 América Latina ya era la región más desigual del mundo, la pandemia provocó que 22 y 8 millones de personas cayeran en la pobreza y la extrema pobreza respectivamente. El informe señala que la pandemia impactó especialmente en la economía informal de la región y que las respuestas de varios gobiernos ante esta situación menoscabaron los derechos económicos, sociales y culturales a de la población más precaria y vulnerable. En la misma línea, el informe señala que las restricciones vinculadas al coronavirus provocaron una mayor vulneración a la libertad de expresión, especialmente en países como Bolivia, Brasil, Cuba, Uruguay, Venezuela o México –el país más mortífero del mundo para periodistas en 2020–, y a la vez denunció que los cuerpos de seguridad del estado restringieron indebidamente el derecho de asociación y de reunión pacífica en varios países. Amnistía Internacional también registró un uso ilegítimo de la fuerza en como mínimo 12 países.

En la misma línea que el informe de Amnistía Internacional, otras fuentes también apuntan a que la pan-

demia está motivando un incremento sustancial de la pobreza y la desigualdad en América Latina, provocadas principalmente por la disminución de la actividad económica, la destrucción de empleo o la reducción del comercio, la inversión y las remesas. Así, según algunas fuentes, los índices de pobreza en la región se habían reducido sustancialmente desde principios del siglo XXI (del 45,2% en 2001 al 30,3% en 2019), pero la pandemia ha provocado que el número de personas bajo el umbral de la pobreza se incremente en 28,7 millones de personas hasta alcanzar un total de 214,4 millones de personas. De igual modo, la COVID-19 ha provocado que el número de personas afectadas por la extrema pobreza se incremente en 15,9 millones de personas, con un total de 83,4 millones de personas viviendo en tal situación. De igual modo, el índice de Gini –principal indicador para medir la desigualdad entre individuos– se había reducido del 0,53 al 0,46 entre 2001 y 2019, pero se estima que la pandemia está incrementando sustancialmente la desigualdad en la región, siendo uno de los factores que habría alentado las protestas de la segunda mitad del 2019 en Chile, Colombia o Ecuador.

Según el FMI, el 19% de las empresas del continente cerraron en 2020 y la caída del PIB en la región fue del 8,1%, aunque tal reducción fue muy dispar entre países (25% en Venezuela o 2% en Guatemala, por ejemplo). En cuanto al impacto de la pandemia sobre el mercado laboral, los colectivos más afectados fueron jóvenes, mujeres y trabajadores informales, que en países como Ecuador, Bolivia o El Salvador suponen un porcentaje muy elevado sobre el total de la población activa. Además, según el Banco Mundial, en 2020 se



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

redujeron en un 19,3% las remesas, una fuente de ingresos muy importante para los hogares más precarios. En Centroamérica, por ejemplo, las remesas suponen entre el 13% y el 20% del PIB. Otras de las variables macroeconómicas que han tenido un impacto importante en la región han sido la contracción del comercio (que en América Latina ha sido mucho más pronunciada que la media internacional) y la disminución de la inversión extranjera, que según la CEPAL y la UNCTAD ha sido del 50%.

Respecto de la situación actual de la pandemia en el continente, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) informó a finales de mayo de que en América Latina y el Caribe hay actualmente 32.566.926 personas contagiadas y que 1.023.617 habrían fallecido a causa del coronavirus. La región encabeza la clasificación mundial de personas diarias fallecidas por COVID-19, siendo nueve de los 10 primeros países de dicha clasificación latinoamericanos. Sudamérica es también la región donde el virus se propaga con mayor rapidez: cinco de los países que más nuevos casos reportan por cada 100.000 habitantes en todo el mundo están ubicados en el continente. En cuanto a los países con mayor número de personas fallecidas, destacan Brasil (454.429), México (222.232), Colombia (86.180), Argentina (75.588) y Chile (28.809). Cabe mencionar especialmente el caso de Perú, que a finales de mayo actualizó el registro de personas fallecidas por coronavirus, pasando de 69.342 a 180.764, más de triple. Casi el 89% de las muertes por coronavirus se produjeron en cinco países: Brasil (44,3%), México (22,1%), Colombia (8,3%), Argentina (7,3%) y Perú (6,7%). El 3% del total de muertes tuvieron lugar en Centroamérica y el 1% en el Caribe. En cuanto a los nuevos contagios, a finales de mayo Naciones Unidas informó que se estaban reduciendo en todo el mundo (especialmente en Europa), pero que India, Brasil y Argentina son los tres países en los que está habiendo más nuevos contagios. De hecho, a finales de mayo en Brasil se habían incrementado en un 3% y en Argentina en un 41%. Ante tal situación, la directora de la OPS, Carissa F. Etienne, hizo un llamamiento internacional a que la región tuviera acceso a las vacunas, puesto que solamente un 21,6% de los 153,5 millones de personas vacunadas en el continente lo han sido en América Latina y el Caribe.

- Amnistía Internacional, [Informe 2020-2021 Amnistía Internacional. La situación de derechos humanos en el mundo](#), abril de 2021.
- Ángeles Sánchez Díez y José Manuel García de la Cruz, [La pandemia acrecienta la desigualdad y la pobreza en América Latina](#), The Conversation, 28 de febrero de 2021.
- Juan Miguel Massot, [Conflictos, pandemia y nueva](#)

[sociedad en América Latina](#), Infobae, 8 de mayo de 2021.

- Amnistía Internacional, [Américas: La pandemia ahonda decenios de desigualdad, abandono y abusos en la región más afectada por el COVID-19](#), 7 de abril de 2021.
- Mar Centenera, [Amnistía Internacional denuncia que la pandemia agrava la desigualdad y los abusos en América](#), El País, 7 de abril de 2021.
- Organización Panamericana de la Salud, [América Latina y el Caribe superan el millón de muertes por COVID-19](#), 21 de mayo de 2021.

COLOMBIA

La pandemia está afectando negativamente a la implementación del acuerdo de paz

A finales de mayo, el Instituto Kroc de la Universidad de Notre Dame (EEUU), centro de investigación especializado en estudios de paz y miembro del componente internacional de verificación del acuerdo de paz de 2016, publicó un informe en el que analiza la implementación del mencionado acuerdo entre diciembre de 2019 y noviembre de 2020. Entre otras cuestiones, el informe, titulado “El Acuerdo Final de Colombia en tiempos del COVID-19: apropiación institucional y ciudadana como clave de la implementación”, señala que uno de los factores que ha afectado a la implementación del acuerdo de paz han sido “las restricciones a la movilidad e intensificación de las condiciones de inequidad y vulnerabilidad ante la propagación de la pandemia de COVID-19, que, en particular, han dificultado los procesos participativos fundamentales para la implementación del acuerdo”. El otro aspecto que afectó principalmente al ritmo de implementación del acuerdo de paz fue la intensificación de los enfrentamientos entre grupos armados ilegales y entre estos y el Estado en varias partes del país, así como el recrudescimiento de la violencia contra personas defensoras de derechos humanos, líderes sociales y ambientales y excombatientes en proceso de reincorporación. El informe señala que en 2020 el porcentaje de disposiciones del acuerdo totalmente implementadas pasó del 26% al 28% (sobre un total de 578 compromisos asumidos por las partes). Un 18% de las disposiciones se hallaban en un nivel de avance notable; otro 35% en un estado mínimo de implementación; y en el 19% restante de las disposiciones no se había iniciado su ejecución. El informe del Instituto Kroc señala que actualmente se ha superado la fase inicial de implementación del acuerdo, en la que en los dos primeros años se implementaron una parte significativa de los compromisos a corto plazo, y actualmente el país se halla en un momento en el que se registran pocos avances.



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

En la misma línea que las conclusiones del Instituto Kroc, el Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz) señala que la pandemia propició las condiciones idóneas para que varios grupos armados ilegales incrementaran el control social y comunitario a través de la violencia y para la identificación de líderes sociales. Indepaz alertó que en 2020 se alcanzó la cifra récord de asesinatos de líderes sociales y defensores de derechos humanos (310).

Por su parte, la Misión de Verificación de la ONU en Colombia condenó la violencia contra líderes sociales, indígenas y excombatientes, pidió el cese inmediato de las hostilidades y reiteró el llamamiento a un alto el fuego global que hizo el secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, en marzo de 2020. Por otra parte, Naciones Unidas expresó preocupación por la falta de avances significativos en la búsqueda de cerca de 100.000 personas desaparecidas y en la identificación y devolución de los restos de personas desaparecidas (concretamente, más de 24.000 cuerpos exhumados sin identificar en cementerios públicos y más de 4.000 cuerpos de víctimas de desaparición forzada pendientes de reconocer, de los más de 10.000 que se han exhumado). Hasta el momento, solamente unas 12.000 de las más de 185.000 víctimas de desaparición forzada reconocidas oficialmente han recibido algún tipo de reparación (principalmente en forma de compensación económica). Finalmente, también cabe destacar que el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas aprobó por unanimidad la renovación del mandato de la Misión de Verificación de la ONU en Colombia hasta el 31 de octubre, así como su ampliación para incluir la supervisión del cumplimiento de las sentencias dictadas por el órgano judicial especial –Jurisdicción Especial para la Paz– por delitos cometidos durante el conflicto armado.

12

- Kroc Institute for International Peace Studies, “El Acuerdo Final de Colombia en tiempos del COVID-19: apropiación institucional y ciudadana como clave de la implementación”, mayo de 2021.
- El Diario, *Grupos armados y el coronavirus afectan la implementación de la paz en Colombia*, 26 de mayo de 2021.
- Anna Portella, “La pandemia fue la excusa de los grupos armados para ejercer el control social”: *Indepaz Colombia*”, La Lista, 5 de abril de 2021.
- Naciones Unidas, *Preocupa el aumento de la violencia en territorios controlados por grupos armados ilegales y organizaciones criminales en Colombia*, 26 de abril de 2021.
- Europa Press, *Consejo de Seguridad renueva y amplía mandato de misión de verificación de la ONU en Colombia hasta octubre*, 12 de mayo.

COLOMBIA

El Comité Internacional de la Cruz Roja señala que la situación humanitaria se ha agravado durante la pandemia

Un informe del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) que analiza el año 2020 y los retos humanitarios para 2021 señala que la situación humanitaria empeoró durante la pandemia. El informe advierte que en el país persisten cinco conflictos armados –el que opone al Estado con el Ejército de Liberación Nacional (ELN), con el Ejército Popular de Liberación (EPL) y con las facciones remanentes de las FARC, con el (ELN); así como los enfrentamientos entre el ELN y el EPL, y las acciones militares del grupo paramilitar Autodefensas Gaitanistas de Colombia (AGC). El CICR señaló que el impacto de los conflictos no fue uniforme en todo el territorio nacional y que estos afectaron especialmente a los departamentos de Nariño, Cauca, Valle del Cauca, Chocó, Antioquia, Norte de Santander y Arauca. El informe señala que la pandemia propició un mayor control de territorios y población por parte de determinados grupos armados y, por otro lado, imposibilitó que muchas personas que requerían algún tipo de asistencia pudieran acudir a estructuras estatales o a las organizaciones humanitarias para ser atendidas. El CICR también alerta que 21.307 personas sufrieron desplazamiento forzado, y que 28.123 personas vieron restringida su movilidad en sus territorios por amenazas, enfrentamientos entre grupos armados o el temor al estallido de minas antipersona. En este sentido, el CICR también advierte que 389 personas murieron en 2020 por artefactos explosivos –como minas antipersonales o restos de explosivos–, la cifra más alta de víctimas de los últimos cuatro años. Las disputas entre varios grupos armados por el control territorial explicarían parcialmente este hecho. El hecho de que los incidentes por artefactos explosivos en 2020 ocurrieran en 69 municipios y que en 41 de ellos no se hubieran registrado tales accidentes en 2019, parece indicar una expansión territorial de esta problemática. Por otra parte, en 2020 se registró la cifra más alta en los últimos 24 años de agresiones contra personal médico y ataques contra instalaciones y vehículos sanitarios, por lo que el CICR hizo un llamamiento tanto a la ciudadanía como a grupos armados para que respeten al sector médico. Finalmente, el informe del CICR también señala que en 2020 se registraron 114 casos de desaparición forzada y que las restricciones de movilidad vinculadas a la pandemia hicieron más difícil la búsqueda de las personas desaparecidas. En 2020, el CICR contribuyó a la liberación de 22 personas en manos de varios grupos armados.

- Lionel Poussery, “La situación humanitaria en Colombia empeoró” durante la pandemia, según CICR”, 25 de marzo de 2021.



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

- CICR, [Retos humanitarios 2021. Colombia](#), marzo de 2021.
- Europa Press, [La pandemia agrava los cinco conflictos que enfrenta Colombia, avisa el CICR](#), 25 de marzo de 2021.
- Semana, [CICR advierte un empeoramiento de la situación humanitaria en Colombia tras la pandemia](#), 25 de marzo de 2021.

COLOMBIA

El país alcanza el pico histórico de muertes diarias por COVID-19 mientras prosiguen las protestas sociales

A finales de mayo, el Gobierno anunció que el país había alcanzado el récord de muertes diarias (540) vinculadas a la COVID-19. Hasta finales de mayo había más de 3,3 millones de personas contagiadas y se habían registrado 87.747 decesos por coronavirus, lo que hace de Colombia (en cifras relativas a su población) el sexto país con más contagios en América Latina y el Caribe, y el cuarto en número de muertes. El Gobierno ha declarado en alguna ocasión que la actual ola de contagios por coronavirus guarda alguna relación con las masivas protestas que vive el país desde finales de abril. En un sentido inverso, ha habido varios analistas que han señalado que, si bien el factor desencadenante de las protestas fue una propuesta de reforma fiscal por parte del Ejecutivo, la gestión de la pandemia por parte del Gobierno fue uno de los factores que también contribuyeron al malestar de sectores significativos de la población. A finales de mayo, según datos oficiales, 48 personas habían fallecido y más de 2.100 personas habían resultado heridas en el marco de dichas protestas, aunque otros cómputos elevan la cifra de muertes por encima de 60. Naciones Unidas y la UE condenaron lo que consideran un uso excesivo de la fuerza por parte de los cuerpos y fuerzas de seguridad del Estado en la contención de las movilizaciones; el Papa Francisco pidió diálogo entre el Gobierno y la entidad que lidera las protestas (Comité Nacional de Paro); la Conmebol desistió de realizar en Colombia la Copa América 2021, tal y como estaba previsto, y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) solicitó permiso de las autoridades para visitar el país e investigar la situación, incluidas las acusaciones de abuso policial. El Gobierno declaró que tal tipo de visitas por parte de organismos internacionales eran bienvenidas, pero a la vez señaló que antes deben llevarse a cabo las investigaciones internas al respecto. Sin embargo, poco después de tales afirmaciones, a partir del 28 de mayo se iniciaron nuevas protestas en la ciudad de Cali que finalizaron con la muerte de otras 14 personas y la orden de despliegue de 7.000 efectivos militares en la región. En el transcurso de tales acontecimientos, la Alta Comisionada de la ONU para

los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, pidió una investigación independiente de la violencia en Cali y a la vez señaló que según los datos de los que dispone, desde el 28 de mayo 14 personas habrían muerto y 98 resultado heridas, 54 de ellas por armas de fuego. Dicha oficina también declaró disponer de informes sobre individuos armados, incluido un oficial fuera de servicio, que habrían disparado contra los manifestantes, periodistas y transeúntes.

- Radio Francia Internacional, [Un mes de sangrientas protestas en Colombia](#), 1 de junio de 2021.
- Julie Turkewitz, [¿Por qué hay protestas en Colombia?](#), The New York Times, 27 de mayo de 2021.
- Russia Today, [Bachelet pide una investigación "independiente" de las muertes en Colombia durante las manifestaciones](#), 30 de mayo de 2021.
- France24, [Colombia rompe récord de muertes por covid-19 registradas en un día en medio de protestas](#), 30 de mayo de 2021.
- Daniel Pardo, [Colombia: 3 cosas que se piden en las protestas más allá del logrado retiro de la reforma tributaria \(y la renuncia del ministro Carrasquilla\)](#), BBC Mundo, 2 de mayo de 2021.

MÉXICO

Los cárteles del narcotráfico habrían incrementado su base social y sus actividades durante la pandemia

Un informe del Servicio de Investigación del Congreso de EEUU advierte que varios cárteles han ampliado su base social, incrementado la producción de droga y diversificado sus actividades durante la pandemia. El informe, titulado "El narcotráfico y los cárteles mexicanos. Operaciones de los cárteles en medio del COVID-19", señala que varios cárteles distribuyeron paquetes de ayuda a la población, hecho que según el informe fortaleció la base social de estos grupos y a la vez erosionó la percepción que la ciudadanía tiene sobre la gestión de la pandemia por parte del Gobierno. Según datos oficiales, los cárteles que habrían distribuido algún tipo de ayuda entre la población son los siguientes: el Cártel del Golfo en Tamaulipas y el norte de Veracruz; los Zetas en el centro y sur de Veracruz; el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), en Jalisco, Colima, Michoacán, Guerrero y San Luis Potosí; el Cártel de Santa Rosa de Lima en Guanajuato; el Cártel de Sinaloa, en Sinaloa, Chihuahua y Jalisco; la Familia Michoacana, en Guerrero, el sur del Estado de México y Michoacán; y el Cártel del Noreste en Morelos. El informe también señala que los cárteles considerados más pequeños han incrementado sus niveles de criminalidad y que algunos de los más poderosos, como Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), se están expandiendo y han incrementado su papel en la



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

producción de drogas. Además, varios cárteles estarían diversificando sus actividades y haciendo un uso más intensivo de recursos como naves sumergibles, drones, ultraligeros, túneles y criptomonedas.

- Maritza Pérez, [Durante la pandemia el narco amplía sus bases sociales](#), El Economista, 26 de abril de 2021.
- Adyr Corral, [Cárteles mexicanos se adaptan a pandemia de covid-19 e improvisan](#), Milenio, 9 de abril de 2021.
- Sinembargo, [La COVID no infectó a cárteles en México: hoy tienen más negocios y territorio, dice Congreso de EU](#), 26 de abril de 2021.

PERÚ

Perú se convierte en el país del mundo con mayor mortalidad relativa por el coronavirus y la gestión de la pandemia se convierte en un tema clave de cara a las elecciones presidenciales

El Gobierno peruano presenta a finales de mayo un informe en el que actualiza el registro de personas fallecidas por coronavirus, pasando de 69.342 a 180.764, más de triple. Ello implica que Perú pasa a ser el país del mundo con una mayor mortalidad por COVID-19 en relación al tamaño de su población. Por otra parte, Perú es uno de los países de la región con menores tasas de vacunación. A finales de mayo, por ejemplo, solamente un 8% de la población había recibido la primera dosis de la vacuna, y un 3,5% la segunda. Según el grupo de personas expertas convocadas por el Gobierno para actualizar los datos de mortalidad de la COVID-19, las nuevas cifras revelan que la pandemia supone una de las peores crisis sociales y económicas de la historia del país y evidencian la necesidad de fortalecer y modernizar el Estado peruano. Además, la actualización de estos datos se produce a pocos días de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales, que enfrentan a Pedro Castillo y Keiko Fujimori, por lo que algunos analistas han señalado que la gestión de la pandemia puede ser uno de los factores importantes en estos comicios. Según varias voces, el impacto de la pandemia y las medidas restrictivas vinculadas a la misma ya fueron uno de los factores que alentaron las protestas y la crisis política que vivió el país a finales de 2020, así como de las movilizaciones y disturbios que se vivieron en varias regiones de país durante la primera quincena de febrero. Entonces, la cuarentena y el confinamiento en nueve regiones decretados por el presidente interino, Francisco Sagasti, para evitar el colapso del sistema sanitario provocaron importantes protestas en el país.

- Andrés R. Martínez, [Perú y su verdadera cifra de fallecimientos por covid](#), The New York Times, 31 de mayo de 2021.
- Infobae, [Alarma en Perú: los muertos por COVID-19 suman más de 180 mil, casi el triple de lo que se había informado](#), 31 de mayo de 2021.
- La Vanguardia, [Perú revisa sus cifras y es el país con mayor tasa de mortalidad por covid](#), 1 de junio de 2021.
- Jacqueline Fowks, [Perú retoma el confinamiento para evitar un colapso del sistema sanitario](#), El País, 21 de enero de 2021.

PERÚ

El Militarizado Partido Comunista del Perú asesina a 16 personas en la región del VRAEM

El Gobierno anuncia el 24 de mayo que 16 personas, entre ellas cuatro menores, fueron asesinadas por el grupo armado Militarizado Partido Comunista del Perú (MPCP) en la localidad de San Miguel del Ene, en la región conocida como Valle de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro (VRAEM). Según varios medios de comunicación, en el lugar de los hechos se hallaron octavillas contrarias a la candidata presidencial Keiko Fujimori y también instando a la población a boicotear las elecciones, absteniéndose, votando en blanco o nulo. Tanto Fujimori como el otro candidato, Pedro Castillo, condenaron el atentado, pero ante las insinuaciones sobre los réditos políticos de este episodio bélico que lanzaron ambas candidaturas, el Gobierno llamó a no hacer un uso partidista del atentado del MPCP. No es la primera ocasión en la que las facciones remanentes de Sendero Luminoso llevan a cabo una acción armada pocos días antes de unos comicios. En 2016, por ejemplo, 10 personas murieron en el VRAEM en una acción atribuida al MPCP pocas horas antes de la celebración de la primera vuelta de las elecciones presidenciales. Previamente, en 2011, cinco personas murieron en la región de Cusco en una emboscada del MPCP, el día anterior de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales.

- El Mundo, [Al menos 18 muertos en Perú por un atentado terrorista de Sendero Luminoso](#), 24 de mayo de 2021.
- BBC, [Perú: al menos 16 personas mueren en un ataque atribuido a remanentes de Sendero Luminoso](#), 25 de mayo de 2021.
- BBC, [Cómo puede afectar a las elecciones en Perú la matanza atribuida por las autoridades a Sendero Luminoso](#), 25 de mayo de 2021.
- El Periódico, [Sendero Luminoso mata a 16 personas, incluidos dos niños, en un atentado en Perú](#), 25 de mayo de 2021.



TEMAS GLOBALES

COMERCIO DE ARMAS: El gasto militar mundial se incrementa a pesar del contexto de pandemia y Arabia Saudita se consolida como el principal importador de armas

DESPLAZAMIENTO FORZADO: Nuevo récord histórico de personas desplazadas internamente a finales de 2020 a pesar de las restricciones de movilidad por la pandemia

GÉNERO: Alertan sobre impactos de género de la pandemia y los efectos desproporcionados en mujeres y niñas

MENORES: Naciones Unidas identifica impactos de la pandemia en niños y niñas en contextos de conflicto armado

COMERCIO DE ARMAS

El gasto militar mundial se incrementa a pesar del contexto de pandemia y Arabia Saudita se consolida como el principal importador de armas

Los datos del Stockholm International Peace Research Institute (SIPRI), centro de referencia en el análisis de comercio de armas a nivel mundial, confirman que durante 2020 se registró un incremento en el gasto militar a nivel global hasta alcanzar casi los dos billones de dólares, un 2,6% más que en 2019. SIPRI destaca que el gasto militar global aumentó así por quinto año consecutivo, a pesar del contexto de pandemia y sus importantes efectos económicos. Los países que más gastaron en este ámbito fueron EEUU, China, India, Rusia y Reino Unido. SIPRI destaca que algunos países –como Chile o Corea del Sur– redirigieron explícitamente parte de su presupuesto militar para dar respuesta a la COVID-19, mientras que otros –como Brasil o Rusia– gastaron menos de lo previsto inicialmente. Respecto a las ventas de armas a nivel global, las transferencias del período 2016-2020 se mantuvieron a un nivel similar a las de 2011-2015, aunque continúan en los niveles más altos desde el fin de la Guerra Fría. Cabe destacar que Oriente Medio incrementó un 25% las importaciones de armas en este último período, con aumentos substanciales en países como Arabia Saudita (+61%), Egipto (+136%) y Qatar (361%). Arabia Saudita continuó siendo el principal importador de armas a nivel mundial (recibió 11% del total global de importaciones de armas en el período 2016-2020), seguido de India, Egipto, Australia y China. Según SIPRI, aún está por verse si en los años siguientes se observará un declive en las importaciones de armas a consecuencia del impacto económico de la COVID-19, ya que en el peor momento de la pandemia algunos países continuaron suscribiendo importantes contratos de compra de armas.

- SIPRI, [World military spending rises to almost \\$2 trillion in 2020](#), 26 de abril de 2021.

- SIPRI, [International arms transfers level off after years of sharp growth; Middle Eastern arms imports grow most, says SIPRI](#), 15 de marzo de 2021.

DESPLAZAMIENTO FORZADO

Nuevo récord histórico de personas desplazadas internamente a finales de 2020 a pesar de las restricciones de movilidad por la pandemia

Más de 40,5 millones de personas fueron desplazadas forzosamente de sus hogares dentro de sus propios países en el año 2020 debido al impacto de los conflictos armados, la violencia y los desastres naturales. Estos datos, presentados en el último informe del Centro de Monitoreo de Desplazamientos Internos (IDMC por sus siglas en inglés), muestran la magnitud del problema del desplazamiento interno a nivel global, en un año donde la pandemia de la COVID-19 y las medidas sanitarias han tenido un bajo impacto en la contención de la crisis. El 90% de todos los nuevos desplazamientos internos relacionados con escenarios de violencia se registraron en África subsahariana, Medio Oriente y África del Norte. A finales de 2020, el IDMC registró una cifra global acumulada que supera el máximo histórico de 55 millones de personas desplazadas dentro de sus propios países, de las cuales 48 millones se han visto desplazadas debido a conflictos armados y episodios de violencia, y 7 millones como resultado de desastres naturales. Siria se sitúa como la principal crisis de desplazamiento interno en el mundo, seguida de la República Democrática del Congo y Colombia.

- IDMC, [Global Report on Internal Displacement 2021](#), mayo 2021.

GÉNERO

Alertan sobre impactos de género de la pandemia y los efectos desproporcionados en mujeres y niñas

Diversas ONG y organizaciones de Naciones Unidas



TEMAS GLOBALES

alertan sobre los impactos de género de la COVID-19 y sobre las consecuencias específicas en mujeres y niñas. La directora ejecutiva de ONU Mujeres, Phumzile Mlambo-Ngcuka, advirtió que un año después del inicio de la pandemia 47 millones de mujeres habían sido abocadas a graves situaciones de pobreza, con menos de dos dólares al día para sobrevivir, y que mujeres en todo el mundo enfrentaban elevados niveles de violencia de género de parte de sus parejas, a un nivel sin precedentes. UNICEF también alertó de que unas 10 millones de niñas se habían sumado al total de menores en riesgo de contraer matrimonios forzados en la próxima década, en parte por el cierre de escuelas y el aumento de la pobreza debido a la pandemia. Esta cifra amenaza con poner en riesgo años de avances en la reducción de esta práctica. En países como Líbano, Save the Children ha alertado sobre el aumento en los matrimonios de menores debido a la pandemia, un mecanismo negativo para sobrellevar las dificultades en el contexto de la COVID-19 y que afecta de manera desproporcionada a las niñas. Investigaciones indican que la práctica se está incrementando no solo entre las poblaciones refugiadas en el país –población palestina y siria donde las tasas ya eran más prevalentes debido a la mayor precariedad–, sino también entre la población local. Organizaciones como OXFAM también han resaltado que, en países afectados por conflictos, la pandemia ha amplificado las amenazas de seguridad para mujeres, niñas y personas que no se ajustan al modelo binario por las presiones sociales, económicas y medidas de confinamiento o restricciones en la movilidad. OXFAM también ha subrayado que, debido a las desigualdades de género, las mujeres enfrentan un mayor riesgo de inseguridad alimentaria y se han visto más afectadas por el deterioro de la situación económica y la destrucción de empleos, en paralelo a un incremento en las tareas de cuidado no remuneradas. En términos de acceso a la salud, OXFAM identifica un aumento de entre 8% y 39% en las tasas de mortalidad materna en países de ingresos bajos y medios como consecuencia de la reducción de los cuidados perinatales a causa de la COVID-19.

16

- Cathrin Schaer, “[Underage marriages increase in Lebanon during pandemic](#)”, Deutsche Welle, 15 de mayo de 2021.
- OXFAM International, [5 ways women and girls have been the hardest hit by Covid-19](#), 2021.
- UN News, “[COVID-19 has exposed endemic gender inequality, Guterres tells UN Women’s commission](#)”, UN News, 15 de marzo de 2021.
- UNICEF, [10 million additional girls at risk of child marriage due to COVID-19](#), marzo de 2021.

MENORES

Naciones Unidas identifica impactos de la pandemia en niños y niñas en contextos de conflicto armado

Un informe de Naciones Unidas, elaborado por la Oficina del Representante Especial para Menores en Conflictos Armados, publicado en abril, aborda las consecuencias de la COVID-19 en las vulneraciones que afectan a niños y niñas en contextos de conflicto armado e identifica una serie de tendencias preocupantes. En primer lugar, el estudio constata que las agencias de la ONU y ONG han visto afectada sus capacidades de monitoreo, prevención y control, en especial en los períodos de mayores restricciones de movilidad a causa de la pandemia. Si bien se han podido desplegar mecanismos alternativos en algunos casos, en general la COVID-19 añadió dificultades a las restricciones de acceso que normalmente existen en contextos de conflicto armado. A partir de un sondeo con entidades que trabajan en Afganistán, Colombia, República Centroafricana (RCA), República Democrática del Congo (RDC) y Sudán, se identificaron impactos en ámbitos como el acceso geográfico a áreas afectadas por el conflicto, la posibilidad de entrevistas con supervivientes y testigos y las capacidades de verificación, entre otras.

En segundo lugar, el informe intenta identificar tendencias que indiquen una relación directa o indirecta, positiva o negativa, de la pandemia en el respeto a los derechos humanos de niños y niñas en contextos bélicos. La conclusión preliminar es que las tendencias que generan mayor preocupación son las más difíciles de documentar: el incremento del reclutamiento de menores, la violencia sexual y los malos tratos en circunstancias de detención. En este sentido, el informe apunta que las entidades que operan en terreno alertaron sobre los riesgos de un incremento en el reclutamiento de menores como consecuencia de los efectos de la pandemia en el cierre de escuelas y la mayor vulnerabilidad económica, pobreza y precariedad de las familias, en especial en contextos caracterizados por problemas de acceso de ayuda humanitaria y repliegue del Estado. Las posibilidades de verificar y documentar este fenómeno podrían tardar meses o incluso años, según el informe. Asimismo, el estudio alerta sobre el aumento de las violaciones y otras formas de abuso sexual que afectan desproporcionadamente a las niñas. En todos los países encuestados para el estudio se identificó un incremento de las denuncias, pero graves dificultades para documentar los abusos. Asimismo, se identifican casos –como el de Iraq– en los que la reducción de la movilidad y el creciente aislamiento afectaron las posibilidades de denuncia.



TEMAS GLOBALES

El informe también señala los efectos de la pandemia en la situación de menores encarcelados en condiciones altamente precarias, que incrementan los riesgos de contraer el virus, y las consecuencias de políticas orientadas a la contención de la pandemia. En Palestina, por ejemplo, se denunciaron casos de contagio de COVID-19 entre menores detenidos en cárceles israelíes, además del impacto de otras medidas, como la restricción de visitas y de los períodos de actividad al aire libre dentro de las prisiones. En Afganistán se identificó el caso de un menor que se suicidó tras ser sometido a un aislamiento estricto tras contagiarse del virus. El estudio aborda finalmente las consecuencias de la pandemia en las capacidades de respuesta ante

los abusos contra menores, señalando que los impactos se han notado especialmente en la capacidad de interaccionar directamente con las partes en conflicto, por ejemplo, para conseguir la liberación de menores reclutados, y en el acceso a comunidades afectadas por conflictos para tareas de reunificación familiar y reintegración de niños y niñas desvinculados de grupos armados.

- Office of the Special Rapporteur of the Secretary General for Children and Armed Conflict, [Impact of the COVID-19 pandemic on violations against children in situations of armed conflict](#), Naciones Unidas, abril de 2021.



Esta publicación está sujeta a una licencia de Creative Commons. Se permite la reproducción total o parcial, la distribución y la comunicación pública de la obra, siempre que no sea con fines comerciales, y siempre que se reconozca la autoría de la obra original. No se permite la creación de obras derivadas.

El observatorio online bimensual sobre COVID-19, conflictividad armada y construcción de paz pone especial atención a las regiones prioritarias para la Agència Catalana de Cooperació al Desenvolupament (ACCD) en línea con su plan director (2019-2022). El contenido de esta publicación es responsabilidad exclusiva de la Escola de Cultura de Pau y no refleja la opinión de la ACCD ni de la Generalitat de Catalunya.

êçp escola de
cultura de pau

UAB
Universitat Autònoma
de Barcelona

Escola de Cultura de Pau
Parc de Recerca, Edifici MRA,
Universitat Autònoma de Barcelona
08193 Bellaterra (España)
+34 93 586 88 42
pr.conflictes.escolapau@uab.cat
escolapau.uab.cat

Con el apoyo de:



@escolapau 
EscolaPau 